



Viviana edith rojas torres

Antropología

Reporte de lectura

1° semestre

Síndrome de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales
Enfermedades tradicionales : culturales :

Antro # 9

La epidemiología como conocemos es el estudio de la enfermedades y este documento habla más en un término socio cultural es decir basado en la sociedad con base a su cultura estudiando los síndromes de filiación que más adelante nos explica que se refiere a las enfermedades que poseen los diferentes modelos médicos de diversas partes del mundo con base a los conceptos dados a tipos de enfermedades como el mal de ojo, empacho, aire, caída de la mollera, susto, envidia, embrujo, sangre con toxinas, etika, algodoncillo, púrpura, niños entechados y equiztre. Algunas son muy conocidas y suelen comentarse a menudo en cualquier lugar al que hallamos por su uso común en el lenguaje sin embargo otras que en lo particular no he escuchado como el equiztre que es una erupción en la piel parecida a quemaduras en forma de llagas y el equiz etika este concepto es muy interesante ya que se refiere a una inflamación estomacal en niños lo curioso de esto es que el método curativo es comer un caldo de rata de campo y no solo está en el mal de ojo un raro procedimiento como el pajar ropa interior en todo el cuerpo o escupir en la frente esto es muy raro y tal vez en su momento o aplicación funcione sin explicación científica

Norma

Y cada uno cuenta en el texto con sus medidas preventivas, sus métodos de curación y varias cosas que pueden ocasionarlo. Ejemplo del cuadro tomamos el del mal de ojo que es uno de los más comunes una de sus causas es el niño llama mucho la atención, tratamiento: ropa interior sucia limpiar todo el cuerpo y consecuencias: altas temperaturas y todo esto es obtenido gracias al estudio realizado de la epidemiología socio cultural con la antropología, en el siguiente trabajo o documento abarca también el concepto de Síndrome de filiación cultural donde principalmente se analiza el empacho que no es nada más y menos que el malestar de la digestión cuando uno se siente pesado debido a la ingesta de demasiados alimentos grasos como frituras, carnes, quesos, pastes, el cual muchos de nosotros lo hemos presentado algunos de los síntomas mencionados son las náuseas, cansancio, debido al sobre esfuerzo que hace el estómago y los intestinos en digerir los alimentos; los remedios más que nada son las infusiones de té como el de manzanilla, el de yerba buena, el de yerba de lucera y lo que no sabía era que existían capsulas de jengibre que se menciona es bueno para el empacho. El mal del ojo más que nada de una manera generaliza es un malestar causado por la energía negativa redivida que se

Norma

presenta con cansancio en malestares físicos y otro en lo que realizamos como una mala racha, se diferencia en los niños como llanto continuo, falta de apetito, insomnio y en el adulto insomnio, pesadillas, sobresaltos durante el sueño, pesados y opresión en el pecho dormido o despierto, tensión nerviosa, depresión, mareos, mente confusa, inapetencia sexual es curioso porque hay síntomas que ya hemos experimentado y tal vez no hemos sabido que se trata del mal de ojo y para ello se mencionan los tratamientos con los cuales se cura uno de ellos es el

quemar sal gorda es decir que la persona agarrara la sal y la echara en la lumbre hecha en un recipiente de barro y con esto mas que nada es saber si realmente uno presenta un mal de ojo o no debido a que tan fuerte truene la sal al quemarse; la segunda es una limpieza y protección a través de un ritual que consta de 3 a 5 días para limpiar a la persona para posteriormente protegerla me imagino con un amuleto que constan nada mas y nada menos que baños con esencias y una vela roja siguiendo las instrucciones del libro de las sombras y en cuestión de los amuletos como se menciona no ayudan en si a quitar el mal de ojo si no a fortalecer el aura de la persona que puede ser debil y con mayor probabilidad de tenerlo y los de aura fuerte pues no lo

Norma

necesitan como tal algo comúnmente usado son las piedras o cuarzo ejemplos mencionados la piedra de azabache que protege a quien lo porta y la piedra de marmara que potencia la protección y algo que se muestra en imagen y muchas personas lo cargan son las famosas pulseras o anillos con ojos especiales para repeler y evitar el mal de ojo el cual ahora comprendo el porque un ojo. Ahora la caída de la mollera este termino es muy escuchado en los bebés ya que constantemente las madres se la pasan cuidando a sus niños y niñas cuidando la cabezita del bebé para no sufrir la caída de la mollera que es un punto muy delicado en la cabeza del bebé vista como un undimiento en la lengua totonaca se conoce como tomolostli y es allí donde entran las famosas parteras que por varios años hemos escuchado la importante labor en el nacimiento de bebés, en el cuidado que dan a las embarazadas y en la búsqueda de ellas cuando al bebé se le llegaba a caer la mollera y empezaba a presentar síntomas como vomito, diarrea con olor desagradable y verde, llanto y cuando llegaban ante la partera ellas le realizaban las siguientes técnicas como sacudir al niño tomado de los pies sacudiéndolo de un lado a otro y golpeando los pies en forma de cruz el cual si no se detecta rapido puede llevar a la muerte al niño ya

Norma

que causa calentura, enflaquecimiento y tristeza en el niño. En México a un se discute por los investigadores el concepto de frío - calor que como sabemos muchas de las patologías eran predichas así es decir órganos fríos o calientes en los cuales al ver una alteración causaban un desequilibrio en la persona, pero más que nada la discusión se basa de donde proviene este término ejemplo los mazatecos consideran al hígado con un órgano caliente y los investigadores en el Distrito Federal señalar que el hígado, riñón y pulmones son considerados calientes es importante este punto ya que observamos muy sencillamente que el poder comprobar de una manera científica a aquello que fue obtenido como una cosmovisión de los antepasados realmente tiene sentido en el paque de la palabra usada para describir la enfermedad y se menciona que la naturaleza débil es asociada al frío y la naturaleza fuerte al calor, también es representado como la masculinidad el calor y lo femenino representado por el frío al igual que se aplica en los meses donde noviembre, diciembre, enero, ~~marzo~~, abril y mayo son considerados como meses calientes y los meses de febrero, y junio son considerados templados y específicamente el 16 de julio al 29 de septiembre se considera como una época fría, al parecer

Norma

el término frío-calor abarca más allá de solo el ser humano, es más bien un término que aborda el ambiente, la personalidad y el funcionamiento del cuerpo. En los grupos tzeltales y tzotziles también se encuentra esta terminología no obstante que aquí es aplicada a la madurez ya que se menciona que a medida que uno crece va ganando más responsabilidad por lo cual se considera que el adulto es más propenso o cauteloso del mal del ojo, este ejemplo con el grupo tzeltal y tzotzil es interesante en particular con base a lo leído esta información nos da a conocer el lado de la medicina tradicional en un aspecto sencillo y explícito en como del otro lado observamos las causas, las medidas preventivas, el tratamiento y la sintomatía del paciente o la persona de maneras sencillas entre ellas tras las imágenes proyectadas e podido a simular tal medicina en cuestión de lociones, amuletos, brebajes y efuciones tales que solemos observar en los mercados, y en personas practicanes de la magia. Si bien esto es parte de nuestra cultura es de gran aprecio y con base a lo ya leído antes sobre la medicina tradicional es algo cultural pero también ha sido base de estudio para la salud de nuestros pueblos o ciudades.

Norma

Bibliografía

Urióstegui-Flores, A. (2015). Síndromes de filiación cultural atendidos. *Rev. salud pública.* , 277-288.

Pardiñas, I. A. (s.f.). *Enfermedades tradicionales: culturales*. Obtenido de
file:///C:/Users/hmpal/OneDrive/Escritorio/antropologia%202.pdf